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José Avanito Arraes, Vice-presidente representando o 

segmento Sociedade civil 

organizada/Associação Paulista dos Consultores 

em Meio Ambiente-APCMA - Bom dia. Fui eleito 

Vice-presidente e gostaria de agradecer a 

Sociedade civil que votou em mim de maneira 

que posso nessa gestão exercer novamente a 

Vice-presidência do Subcomitê, porque já fui 

Vice-presidente na época em que o Presidente 

era também o Prefeito de Suzano Estevam 

Galvão de Oliveira, e naquela época, há quase 

10 anos, lançamos o projeto do PDPA, 

conseguimos os recursos. Foi muito bom naquela 

época o exercido da Vice-presidência e espero 

também que agora possamos achar muito bom 

novamente e passar por 2 anos aqui no 

Subcomitê. O Presidente, o Prefeito não pôde 

comparecer hoje, teve outro compromisso 

inesperado, estava certo que fosse participar da 

reunião, mas infelizmente apareceu um 

compromisso inesperado. Também tenho muito 
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prazer em estar aqui com o Max, não tínhamos 

essa aproximação, e vamos ver se agora 

mantemos uma aproximação bem forte para 

que possamos, não sei, talvez exagerando, tirar 

um pouquinho o Subcomitê do chão, porque 

precisamos de uma movimentação mais forte 

nessa entidade, somos a principal entidade de 

nossa região que cuida, nem vou falar que é a 

gestora, mas que cuida dos recursos hídricos da 

nossa região, todos sabemos que somos a 2ª 

caixa d'água de São Paulo, e parece que nos 

esqueçamos de valorizar isso, ou ficamos meio 

constrangidos quando temos que falar mais 

fortemente que somos grandes fornecedores de 

água para a região metropolitana de São Paulo. 

Gostaria nesses 2 anos de estar periodicamente, 

constantemente, relembrando isso para os 

senhores e para mim. Somos fortes fornecedores 

porque toda nossa potencialidade de água que 

temos, toda, toda, é direcionada para abastecer 

a população da região metropolitana de São 

Paulo, e que não pára de crescer como todos 
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nós conhecemos e sabemos, com 

aproximadamente 20 milhões de pessoas. Nossa 

água não é suficiente, a água do Cantareira 

também não é suficiente, e daqui a alguns dias 

vamos ter que buscar água mais longe do que 

buscamos hoje para poder abastecer uma 

cidade que não pára de crescer, então temos 

que valorizar fortemente nosso Subcomitê, como 

um bem de todos nós, acho, e estava falando 

disso em uma reunião prévia que fizermos, você 

não estava Max, a Juliana estava, nós 

deveríamos fazer um esforço para pelo menos 

em 1, 2 ou 3 vezes no mês pararmos para 

conversar sobre o Subcomitê, principalmente nós 

da Diretoria. Sabemos que o Prefeito tem uma 

agenda forte, cheia de compromissos, sabemos, 

e o Max também, que é uma pessoa 

extremamente ocupada, mas minha primeira 

proposta forte, e vou falar isso com o senhor 

prefeito na primeira oportunidade que tiver, para 

que pelo menos algumas vezes no mês possamos 

nos encontrar especialmente para falar do 
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Subcomitê, e realizarmos nosso encontro aqui 

mensal, precisamos nos encontrar mensalmente 

porque nossa região precisa de nosso esforço, 

um esforço a mais, adicional, que com certeza 

todos nós da Sociedade civil conhecemos esse 

esforço adicional, e o Estado também, e os 

Municípios também, conhecemos muitas 

Secretarias de meio ambiente dos nossos 

municípios empenhadas com o caso do meio 

ambiente nosso, e o nosso Subcomitê não é, mas 

parece que deixa rapidamente transparecer que 

precisa de certa motivação, parece. Parece 

porque todas pessoas são extremamente 

capacitadas, aqui nós somos todos aqui acima 

de tudo voluntários e tem certas coisas que 

acontecem aqui que não deveriam acontecer 

de jeito nenhum e o mais prejudicado de todos 

eles é o nosso rio Tietê, o nosso principal 

manancial que entra ano,  sai ano, a cada dia 

piora, não tem cabimento nossos esgotos hoje 

serem jogados no rio Tietê sem nenhum 

constrangimento e há quanto tempo se faz 
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projetos na nossa região, projetos atrás de 

projetos Max, e estou até me lembrando da 

duplicação da Mogi-Dutra em Mogi das Cruzes, 

que construiu a rodovia e se prontificou a 

recuperar parte da nossa cidade com o rio Tietê, 

olha quanto tempo, e não plantou nenhuma 

árvore para recuperar as matas ciliares do rio 

Tietê e em parte nenhuma, e temos um rio 

totalmente abandonado, coitado, sujo, acho 

que só a nós ele não envergonha, então queria 

fazer a proposta aos senhores, particularmente 

acho que dos 3 aqui quem vai mais ter tempo de 

mexer com isso sou eu, e vou trabalhar, vou 

conversar com vocês, mantendo contato por e-

mail, ou pessoalmente se for o caso, como o 

caso do PDPA por exemplo que faço questão, 

nesses próximos 2 anos para desenrolar isso. Vou 

desenrolar isso, vou, se tiver que falar com o 

Governador vou falar. Esse negócio tem que sair. 

Nos assuntos gerais vamos dar uma notícia que 

no dia 30 teremos mais um encontro com o 

Presidente da Agência de Bacia, e fiquei 



 7 

sabendo que até o Presidente do Comitê  vai 

estar presente, o Prefeito de Embú, o Vice-

presidente também vai estar presente, e estamos 

começando a movimentar as pessoas 

responsáveis por isso para que possamos ter 

nosso PDPA e nossa Lei específica o mais 

rapidamente possível, até porque, diz a Lei, que 

o município, a região que não tem as Leis 

específicas não pode se beneficiar dos recursos 

da cobrança pelo uso da água. Isso para nós é 

fundamental. Gostaria de agradecer todos 

senhores em nome da Sociedade civil que me 

elegeu como Vice Presidente pelos próximos 2 

anos e da minha parte os senhores podem ter 

certeza que vou dar tudo que posso para que 

possamos desenvolver todos nossos projetos, e 

vamos em frente em benefício da região, e para 

poder levantar esse Subcomitê, não que esteja 

caindo, nunca achei que ele fosse uma entidade 

abandonada, mas sempre, e agora, nesse 

momento, de alguns tempos atrás, tenho 

percebido que ele precisa ser alavancado, 
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precisa de uma mexida e gostaria de colaborar, 

e com a colaboração dos senhores para poder 

dar essa mexida tão necessária. Muito obrigado 

vamos começar nossa reunião.  

Primeiramente sobre a Ata da reunião anterior. Os 

senhores receberam por e-mail. Podemos 

considerá-la Aprovada? 

Edson José de Barros, representante do segmento 

municípios prefeitura  municipal de Guarulhos-

Aprovada, com duas pequenas modificações, 

na Ata maior, na página 12, no último parágrafo, 

incluir, porque era uma fala sobre a questão da 

Fundação, "têm suas" incluir "discussões de 

indicações", porque ficou assim " têm suas 

indicações" e ainda não tem. Na página 17 no 

primeiro parágrafo está assim "...a USP foi 

contratada para fazer" incluir, "plano de gestão", 

porque ficou, para fazer a gestão. Só. 

Vice-presidente-Mais alguém? Com essa observação 

podemos considerá-la aprovada? Aprovada.  
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Michele de Sá Vieira, Secretária do meio ambiente de 

Suzano - Bom dia a todos e a todas, com imenso 

prazer que estamos novamente aqui em Suzano 

para mais uma reunião do Subcomitê, e pela 

primeira vez em público gostaria de dar 

parabéns ao Arraes como nosso Vice-presidente, 

que acho que é um orgulho do Subcomitê ter 

uma pessoa com compromissos tão amplos e 

com disponibilidade e um prazer tão grande 

estando conosco nessa luta, que costumo dizer 

para as pessoas que trabalham comigo, junto à 

Secretaria de Meio Ambiente, que tratar da 

agenda ambiental sem dúvida nenhuma é uma 

luta solitária, porque são poucas as pessoas que 

realmente tem compromisso verdadeiro e para 

que possamos avançar nessa política. De uma 

maneira bastante específica do nosso último 

encontro com o Arraes coloquei uma situação 

real de alguns municípios que compõem a bacia 

do Alto Tietê Cabeceiras, Ferraz de Vasconcelos, 

Suzano e Poá no que se refere a resíduos da 

construção civil, e pegando um pouco a fala 
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dele, no momento em que ele disse que nós 

membros do Subcomitê devemos ser um órgão 

fortalecido e assim conseguimos de certa 

maneira fortalecer as nossas práticas, e gostaria 

que o Subcomitê se sensibilizasse em relação a 

essa temática porque ao longo de muitos anos, e 

nesse momento, estamos dialogando com uma 

política criminosa, uma política com interesses 

específicos, pontuais, que visam atender a 

determinadas demandas em função disso alguns 

projetos não passam na Câmara municipal de 

Suzano, não passam porque não tem o interesse 

real, o compromisso real com a política 

ambiental do município, e como se trata de uma 

política vinculada a três municípios considero 

que é extremamente importante o Subcomitê 

estar conosco para conseguirmos dar um 

encaminhamento para esses projetos. Há um 

tempo estamos tentando uma agenda com o 

Governo do Estado, não estamos conseguindo, 

então Max, gostaria que você nos ajudasse a 

viabilizar isso porque o Governo investiu R$ 
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100.000 no desenvolvimento desse Plano e 

acredito que a população desses três municípios 

têm o direito de ter o retorno em relação a esse 

investimento, que foi feito na gestão passada 

mas acredito plenamente para que a 

população do Cabeceiras seja respeitada o 

Governador precisa nos receber, os prefeitos e os 

Secretários Municipais que estão se dedicando, 

para aprovação dessa política. Ferraz e Poá já 

aprovaram a minuta de Lei na suas Câmaras, 

mas Suzano também precisa apoiar e contamos 

com apoio do governo do Estado para dar esse 

encaminhamento. Muito obrigada a todos. 

Maximiliano de Aguiar, Secretário Executivo do 

Subcomitê, representando segmento Governo 

do Estado/SSRH-DAEE-Bom dia a todos. Para 

quem ainda não me conhece, as pessoas que 

não estavam presentes na última reunião de 

posse dessa mesa, sou o engenheiro Max e 

trabalho no DAEE, formado em Engenharia civil 

pela universidade de Mogi das Cruzes, cidadão 
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de Biritiba Mirim, trabalho com recursos hídricos 

desde minha formação, trabalho nisso há 11 

anos e aprendi também no Rio Tietê, não em São 

Paulo mas em Biritiba Mirim. Queria corroborar 

com todos a questão a disposição do Estado 

representado aqui por mim como Secretário 

executivo nesse novo biênio de gestão. No que 

tange às questões dos Planos diretores e dos 

planos específicos dos municípios aproveitando 

um pouco a fala do Josemar na posse, todos 

municípios devem pôr isso em aprovação ao 

Subcomitê e eu proporia, Vice-presidente, que 

fosse solicitado pelo Subcomitê a todos 

municípios, até para que todos os membros do 

Subcomitê tomem conhecimento e possa opinar 

sobre. Já há vários municípios do Cabeceiras que 

tem seu plano desenvolvido, e desconhecido em 

muitos casos. Então precisamos conhecer para 

poder avaliar, não no sentido específico e único 

do município, mas da bacia, da Cabeceira e da 

região. Porque tão importante como foi dito aqui 

da segunda caixa d'água no Estado de São 
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Paulo na região metropolitana é preservá-la, 

como exemplo temos o Guarapiranga que não 

foi preservado a tempo e agora com 60% de 

suas margens ocupadas indevidamente com a 

deposição de esgotos, resíduos sólidos, custando 

vertiginosos investimentos do Governo na sua 

recuperação. Coloco-me à disposição. 

Vice-presidente-Vamos para os informes, seguindo a 

pauta. No meu caso da Vice-presidência já 

comecei a dizer que gostaria, se vocês 

concordarem que tomássemos uma frente 

positiva para implementar rapidamente a 

confecção de nosso PDPA e de nossas Leis 

específicas e já tomamos a primeira providência 

que foi convidar a Agência de bacia, a última 

tomadora, e a atual do financiamento, onde 

viria o Presidente da Agência da Bacia e um dos 

diretores responsáveis por esse projeto, vai estar 

conosco no dia 30 no gabinete do Prefeito e 

também virá o Presidente e Vice-presidente do 

Comitê de bacia. E se hoje conseguirmos 
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formalizar nossas Câmaras técnicas, e a nossa 

Câmara de planejamento, temos uma Câmara 

técnica especial para isso se não me falha a 

memória, e ao escolher também os integrantes 

dessa Câmara até que é específica, que é o 

caso, já deixamos desde já convidado seu 

representante para estar conosco no dia 30 para 

que possa também conversar sobre esse 

problema do PDPA. Acho que esse é o assunto 

inicialmente mais importante que temos, que eu 

vejo para essa próxima diretoria, claro temos 

outros em que vamos trabalhar, mas gostaria de 

priorizar isso porque não é possível 10 anos 

martelando isso, especificamente na questão de 

tomadores, que já se passaram 4 ou 5 tomadores 

nessa brincadeira, e até um dia desses atrás uma 

pessoa disse perguntando por que o Conselho 

gestor da APA da várzea do rio Tietê 

rapidamente conseguiu recursos que uma 

entidade para poder fazer o plano de manejo 

deles, e é tão caro quanto nosso PDPA, eles 

conseguiram verbas da Câmara de 
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compensação, que a USP fizesse esse trabalho e 

nós já estamos aproximadamente há 10 anos 

martelando em cima disso, inclusive o Josemar 

foi a primeira pessoa que escreveu o TR desse 

processo e ele já foi modificado inúmeras vezes e 

não saímos do lugar, e precisamos dessa Lei 

específica, até porque temos problema seriíssimo 

de ocupação nos nossos mananciais e o José 

Abílio é testemunha disso, há quanto tempo 

trabalha nessa área, e contornando sempre os 

problemas dos diversos municípios que 

compõem o Alto Tietê Cabeceiras precisamos 

desse documento para poder dizer para os 

respectivos municípios como a Lei diz, porque a 

nossa Lei de mananciais precisa ser reformulada, 

realmente, mas a nossa Lei específica é 

fundamental para nós, nós ficamos meio que 

capengas nas coisas que queremos preservar na 

nossa região, e são muitas, desmatamentos e 

uma série de coisas, ocupação de mananciais, 

como dos pontos principais, então gostaria de 

fazer essa proposta para termos como prioridade 
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o PDPA, e conto com todos senhores e no Estado 

ainda bem que temos o Max, que é uma pessoa 

influente no Estado, trabalha em uma novidade 

para nós que é esse parque linear e está bem 

entrosado nessa parte de recursos hídricos para 

podermos fazer as entradas no Estado de nossas 

dificuldades que temos, eu vou atrás, 

sinceramente, de quem quer que seja, eu fiz isso 

lá no meu bairro em 1997-98, há tanto tempo 

atrás, e a briga para desassorear o rio Tietê teve 

esse caminho, com várias pessoas, e tive que ir 

atrás de um por um, até com o Dr. Nakano, na 

época Secretário de Finanças do Estado porque 

dependia dele a assinatura para poder reservar 

dinheiro e fomos na audiência com ele com 

alguns moradores, pessoas do bairro, que é o 

mesmo que podemos fazer aqui, o dia em que 

tivermos com alguma coisa emperrada em 

algum lugar vou pedir para os senhores nos 

acompanhar desse tipo de visita, vamos lá com 

2, 4 pessoas para ver o que está acontecendo e 

correr atrás. Vamos conseguir o PDPA e essa Lei 
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específica na Assembléia Legislativa nesse ano 

ou no ano que vem, e aí a gente faz um outro 

tipo de pressão, a pressão política. Eu imagino 

assim. 

Vamos para a recomposição das Câmaras 

técnicas pela nossa pauta. 

Conversando na reunião preliminar com a 

Juliana levantou uma questão que desconheço, 

e da reunião que fizemos de lá para cá procurei 

me inteirar, mas não consegui, ela disse que as 

Câmaras Técnicas-CTs dos Subcomitês, se estiver 

errado por favor me corrija Juliana, elas 

praticamente acabaram... não foi isso? 

Debates 

Secretário-De acordo com o ofício. 

Vice-presidente - Eu tentei conseguir esse ofício, mas 

não consegui ler  até hoje. 

Secretário-Mandei como anexo. 

Edson-As Câmaras técnicas são de planejamento e 
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gestão, saneamento ambiental, educação 

ambiental, do Comitê  maior, águas 

subterrâneas, técnica de drenagem, 

aproveitamentos hidráulicos e regras operativas, 

e no âmbito do Subcomitê Arraes, ficamos 

dentro de planejamento e gestão com o grupo 

da Lei específica que trabalhou isso e tem o 

grupo das regras operativas que são trabalhadas 

no SPAT, então tem que ver como ficam esses 

subgrupos. Nossa pauta está chamando esses 

subgrupos e esses grupos. Só queria dar um 

destaque, para Guarulhos nós nos preocupamos 

com a produção que sai do Tietê de águas de 

chuva e para na barragem da Penha e enche 

nossos bairros lá embaixo junto com São Paulo de 

uma forma catastrófica também, e por isso vou 

pedir empenho nessa Câmara técnica de 

planejamento e gestão com uma abordagem 

bem sistêmica. 

Vice-presidente-Está bem. Então temos que compor a 

CT Planejamento e gestão, educação 
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ambiental, saneamento ambiental, e a de águas 

subterrâneas, que continua também? 

Debates (falas ao mesmo tempo/simultâneas 

dificultando a compreensão na íntegra) 

Edson-Questão de ordem, acho que deveria abrir a 

discussão discutindo sobre o papel dessas CTs. Eu 

vi o Rodoanel trecho leste passar sem ser 

discutido nesse Subcomitê e isso me assustou 

profundamente, isso foi uma questão para o 

Comitê  maior, não sei onde estão os parques, as 

áreas protegidas, a biodiversidade nessa região 

e sei a briga que está dando no trecho norte, 

então gostaria que tentássemos migrar para 

dentro dessas Câmaras porque lá no Comitê são 

hoje pautados temas como o EIA-rima nessas 

Câmaras e não nessas nossas que são criadas 

para um fim regional, efetivamente isso foi 

discutido no Comitê  e a tentativa disso é 

centralizar no Comitê  e por isso lá no Subcomitê 

cada segmento indica 5 para cada uma dessas 

CTs e aqui também vamos indicar membros para 
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essa Câmara maior, então é uma tentativa de 

trabalhar de forma mais articulada entre o 

Comitê  maior e os Subcomitês. Porque vai 

migrar, por exemplo eu tenho um representante 

para indicar na CT Saneamento porque daqui 

vai sair um representante para a Câmara do 

Comitê  maior, ou vai ficar vacância, que 

também é normal se ficar. 

Josemar-Há oito anos quando foi lançado o plano do 

Rodoanel esse Subcomitê teve acesso ao plano, 

depois a reformulação desse plano, foi discutido 

na CT, fizeram um documento e respondemos a 

Promotoria Pública que exigiu um parecer da CT, 

e depois que deixei de ser o Secretário executivo 

instrui o Secretário Valter que o plano do 

rodoanel deveria ser acompanhado pela CT 

Planejamento de perto porque havia um 

problema, ele passava em cima da nascente do 

rio Guaió e isso ia ser objeto de estudo para 

modificação, pelo que me consta foi 

modificado, foi para o lado de dentro de Suzano 
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passando por cima de várias chácaras e outras 

coisas aqui na região, inclusive por dentro de 

uma área de mata, só que não sei porque não 

faço parte da CT como foi o acompanhamento 

depois. 

Michele-Como Secretária quero compartilhar da 

mesma angústia de todos em relação ao 

rodoanel porque até agora Suzano não sabe 

quais serão as compensações, e vou além, não 

sabemos exatamente onde vai passar o 

rodoanel, não foi especificado para nós, então 

acho que precisa ser aprofundado isso com o 

Governo do Estado, que tem que nos passar 

essas informações. Me lembro muito bem, e eu 

com minha equipe de Meio Ambiente, ampla e 

imensa, que se trata da Solange, Henriqueta e 

Evandro, que por consequência foram os 3 que 

fizeram ou estudo sobre isso, e já se passaram 

dois anos e meio e até agora não tivemos 

nenhum retorno. 

Josemar-A Maysa era Secretária de meio ambiente de 



 22 

Mogi e Suzano com todo seu staff participou das 

reuniões, inclusive na várzea do Tietê quando vai 

para Guarulhos solicitamos que fosse suspenso... 

o trabalho foi bem feito, agora, se a Secretaria, e 

as pessoas que estavam lá, não deixaram 

memória disso... 

Vice-presidente-Veja Josemar, o Edson tem absoluta 

razão, ele hoje como representante de 

Guarulhos que vai sofrer diretamente não só do 

leste, como do norte também... 

Edson-Mas nós já deliberamos, só um informe para o 

grupo. Isso no Comitê  maior foi deliberado, 

Guarulhos protocolou há um tempo 

manifestação no Comitê  em relação a isso. O 

comitê  maior montou um grupo e deliberou, o 

trecho leste pelo entendimento daquele grupo já 

tinha sido emitida a LI, então a compensação 

daqui nem entramos no mérito nos preocupamos 

muito com o trecho ainda a receber a LI porque 

meu questionamento era, eu nesses anos todos 

não vi essa aprovação no Comitê, o que fere 
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uma resolução SMA, já deve ter isso aprovado, é 

obrigação no processo de licenciamento ... 

Vice-presidente- Verdade, Edson, um dos assuntos... 

Edson-Por isso peço que a mesa solicite isso para SMA, 

esse documento... 

Vice-presidente- Consta como um dos itens da pauta, 

Edson, uma coisa interessante que conversamos 

dessa reunião preliminar, para trazermos alguns 

dos assuntos que são tratados na nossa região, e 

esse assunto acho que deveríamos priorizar, 

convidando de imediato o DER? É o DER? O 

Dersa, convidar o Dersa para fazer uma 

apresentação de como ficou esse projeto do 

Rodoanel leste na região, da última definição, 

porque, Josemar, teve umas modificações, já no 

sul tiveram muitas, e agora no leste, com as áreas 

de mananciais, eu também conheço esse 

projeto, estive em algumas discussões quando 

fizeram a Audiência pública aqui em Poá, mas 

tenha certeza que daquele tempo para cá 

todas essas coisas alteraram e seria interessante 
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convidar o Dersa, Edson, e eles fazerem uma 

apresentação aqui. Em um dos índices de pauta 

de hoje é para conversarmos sobre isso, para 

podermos nos atualizar mais rapidamente sobre 

problemas da nossa região, convidando alguns 

assuntos interessantes para ouvir aqui nas 

plenárias.  

Participante-E tem de convidar também além da Dersa 

a empresa que ganhou a licitação porque ela é 

quem vai ser a responsável. 

Secretário-Nesse caso, o Dersa como gestora, devemos 

chamar a Dersa, e se necessário chamar a 

empresa para vir junto. Em primeiro momento o 

Dersa vindo, e não respondendo ou 

esclarecendo todas as dúvidas podemos 

chamar através da Dersa a empresa. 

Participante-Por que já é hábito as duas conversarem 

diferente. 

Vice-presidente-Já podemos pensar em fazer esse ofício 

para o Dersa, Max, para já convidados na 
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próxima reunião porque também vamos 

conversar da possibilidade das nossas reuniões 

serem mensais e assim já fazemos esse encontro 

já na nossa próxima reunião tendo já a Dersa e 

essa empreiteira, que certamente contrataram, 

para poder fazer uma demonstração para nós 

como está sendo projetado o Rodoanel. 

Secretário-Fazendo um panorama geral sobre as 

Câmaras técnicas entendo que o Comitê  bacia 

do Alto Tietê nos convocou para indicar 

representantes para cada CT, que assim o 

Comitê fará dentro 5 CTs : como os do 

planejamento e gestão, como os que educação 

ambiental, Saneamento ambiental, Águas 

subterrâneas, Drenagem e Regras operativas e 

na contrapartida aqui nós do Subcomitê 

Cabeceiras temos que avaliar se não hoje, em 

uma próxima reunião qual será nosso espelho 

aqui dentro, e hoje é muito importante 

indicarmos para o Comitê, que o limite temos 

que indicar sem falta. O passo seguinte, se 
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possível ainda hoje, proporia discutir qual é o 

espelho que esse Subcomitê vai trabalhar aqui 

dentro visto que na ausência de não ter CTs 

espelho aqui dentro para tratar assuntos 

semelhantes ficamos às vezes até à mercê de 

informações que não temos. 

Edson-É, eu gostaria de propor, gente, se possível, que 

nossa CT Fiscalização e Licenciamento, imaginar 

que ficasse entrando em Saneamento Ambiental 

pois envolve Plano diretor de resíduos e uma série 

de ações que podem ter interligações, não vejo 

sentido ter uma CT Fiscalização e de 

Licenciamento e não termos representação na 

CT Saneamento, até porque os índices da bacia 

são levantados por esse Grupo de trabalho [GT], 

e ficamos então como uns "maluquinhos" tendo 

que responder a um negócio, em um tempo 

curto, porque não temos essa CT para 

estabelecer indicador da nossa região, então 

queria ver se isso era possível, e acredito que a 

CT Planejamento e gestão deve também fechar 
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a nossa Lei específica, tem que ser um grupo... 

até para participar, porque quando criamos 

subgrupos às vezes fugimos de discussões que 

são postas em outros fóruns, nós não temos CT 

para replicar aqui dentro, então acho que essa 

conectividade da gerência, do executivo, seria 

legal, se fosse a Secretaria executiva, estaria 

cambiando, porque há uma proposta de criar 

um site do Comitê, que o prefeito Chico está 

desenvolvendo, já foi deliberado, já está 

montando, e nesse site também teriam os 

Subcomitês, então seria interessante tentarmos 

convergir como homogeneizar até esse espaço 

do site depois. 

Vice-presidente-Então vamos formar nossas CTs? 

Começando pela CT Planejamento e gestão. 

Mais alguém quer usar a palavra? Por favor. 

André Bastos, representando segmento Sociedade Civil 

Organizada/CIESP - Bom dia. Queria 

cumprimentar a mesa em nome do Arraes, 

fazendo uma saudação em nome do nosso 
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Diretor regional José Roberto e da nossa gerente 

Anícia Baptistelo Pio e de todos nossos Diretores 

regionais. Quando na posse, lá na eleição, 

sabendo o que aconteceu na gestão passada, e 

foi pauta de todas as reuniões do Ciesp, também 

a Fiesp, então nossas escusas pelo passado e 

estamos aqui para compor e trabalhar em 

conjunto. Trazendo nossa saudação tanto da 

Fiesp como da Ciesp dos nossos Diretores. A partir 

desse ano, 2011, Fiesp e Ciesp somos 

representantes da Indústria e não mais 

representantes ou do Ciesp ou do Fiesp, qualquer 

um de nós responde pela Indústria na sua 

integralidade. 

Secretário-Então com a indicação dos três setores para 

cada CT, e a primeira delas é a de CT 

Planejamento e gestão. Podemos fazer por 

votação ou habilitação. 

Nádja Soares, representando segmento Sociedade Civil 

Organizada/Bio-Bras - Uma sugestão, nas outras 

formações de CT a gente abre para todas as 
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pessoas e representantes que quiserem participar 

levantam a mão, fazemos a lista, e em cada CT 

teremos uma lista e depois dessa lista retiramos o 

relator e o coordenador. 

-Lista por segmento. 

-Por segmento. 

José Abílio, representando segmento Governo do 

Estado de São Paulo/Cetesb- O Max propôs 

definir os representantes do Subcomitê e do 

Comitê  e o Arraes já fez a proposta de compor 

já as CTs. 

Nádja-Precisamos formar as Câmaras aqui para depois 

apresentar os representantes para a Câmara 

maior. 

Edson-Se for para mandar para a maior já solicito que 

cada segmento se reúna em particular, já 

conversando, porque vamos ter uma indicação 

que ainda virá pelo Comitê  maior, não sei o nível 

de conectividade da Sociedade civil, do 

governo e do Estado nessa composição a 
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posteriori. 

Secretário-Algum segmento já se encontrou e decidiu 

para indicar? 

Debates 

Edson-Eu tenho algumas indicações do meu município... 

Debates 

Vice-presidente- Vamos fazer isso na plenária, vamos 

imaginar que temos que começar do ponto zero 

e indicando voluntariamente aqueles que 

quiserem participar da CT Planejamento, do 

Subcomitê, do Subcomitê e depois então dessa 

CT tiramos os indicados.  

Vamos começar com a CT Planejamento e 

gestão. A Fiesp Ciesp pela Sociedade civil está se 

indicando. 

André Bastos - CT planejamento e gestão André Bastos, 

Licenciamento e Fiscalização... 

Vice-presidente-Primeiro só a de CT Planejamento e 
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gestão. 

Nádjia-Bio-Bras. 

Dayana Santos - ICATI. 

Jonathas Henrique-Conselho Educacional, Cultural 

Ação Social de Itaquaquecetuba.  

Vice-presidente-Vamos passar para os municípios. 

Suzano, Guarulhos, Biritiba Mirim, Salesópolis e 

Mogi das Cruzes. 

Vice-presidente-Do Estado: EE, a Secretaria 

Abastecimento e Agricultura, Sabesp e 

Secretaria Saneamento e Recursos Hídricos. 

Vice-presidente-CT Educação ambiental. Sociedade 

civil. Bio-Bras, Ciesp/Fiesp, de repente você não 

pode, daí a entidade manda outro 

representante, vamos falar das entidades... 

Debates 

Associação dos engenheiros da Sabesp.  

Vice-presidente-Municípios. Suzano, Guarulhos, Biritiba 
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Mirim, Salesópolis e Mogi das Cruzes e Poá. 

Vice-presidente-Estado. 

Sabesp e DAEE. 

CT Fiscalização e Licenciamento.  

Edson-Aí tem uma dúvida, vai ficar esse nome? 

Vice-presidente-Não, por enquanto tem que ficar, 

porque essas CTs foram motivos de deliberações, 

e se quisemos mudar... 

Edson-Sim, mas o plenário é soberano. Coloquei uma 

questão de ordem no início e se for necessário 

gostaria de votar. Porque assim, podemos criar 

aqui um outro nome e depois teremos problemas 

nas representações com as conexões. Não tem 

problema, tenho indicação para essa de 

Fiscalização mas acho que se depois não tiver a 

de Saneamento... 

Vice-presidente-Imagino Edson que essa CT 

Fiscalização, aqui se enquadra por exemplo o 

PDPA. 
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Solange-Não. 

-É com a CT Planejamento e gestão. 

Vice-presidente- Qual é a sua sugestão prática? 

Edson-Minha sugestão é que, acho que esse tema pode 

ser tratado em Saneamento, ok ? A questão da 

Fiscalização e a questão inclusive de vários 

problemas inclusive que temos podem ser 

tratados dentro de uma subcâmara, não sei, ou 

abrimos mão de participar na de Saneamento, 

mas ai normal, eu justifico para meu 

representante... 

Vice-presidente-Vamos submeter à apreciação dos 

senhores essa ideia do Edson. 

Nádja - Só para esclarecer a proposta do Edson é que 

saneamento seja discutido na Câmara de 

Fiscalização. 

Edson-Eu acho que pode ser na CT Planejamento e 

gestão, pode ser na CT Saneamento. A 

fiscalização e a questão do licenciamento, para 
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mim licenciamento é planejamento e gestão 

porque EIA-rima passa por planejamento e 

gestão, por isso é licenciamento e se são 

pequenas obras serão em planejamento e 

gestão porque envolve manancial e a 

fiscalização, para mim pode estar ligada tanto 

em saneamento envolvendo uma fiscalização 

de resíduo específica, como em planejamento e 

gestão. Eu acho que temos que ter um 

representante no Comitê, em todos, acho que 

termos perdido representação por não termos 

localmente uma... é criarmos uma 

independência que não existe. A grande 

discussão hoje no Comitê, Arraes, é que essa 

independência dos Subcomitês levou ao 

esvaziamento nas estâncias dos Subcomitês e do 

Comitê. É uma tentativa de recompor esse 

trabalho, se formos ajudar o Comitê temos que ir 

nesse sentido. 

Vice-presidente-Você propõe a extinção das Câmaras? 

Edson-Não proponho, pode ficar, eu teria representante 
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para indicar mas acho que seria dispendioso 

disponibilizar funcionários em uma prefeitura 

como Guarulhos por exemplo para saneamento 

e para fiscalização. 

Vice-presidente-Verdade. 

Edson-Mas tranquilo, se for necessário. 

Debates 

Solange Wuo, representando segmento Municípios/PM 

Suzano-Nós temos que falar no microfone se não 

depois fica difícil para o Dartan taquigrafar. 

Queria só explicar, isso pode ser recuperado nas 

Atas anteriores do Subcomitê, quando 

resolvemos na última vez deliberar por essas três 

CTs a CT Saneamento que existia foi incorporada 

na de Planejamento e Gestão, está nas Atas 

explicando isso, o objetivo de juntar era porque 

somos nós mesmos, podem ver, o grupo que 

participa de tudo, então em vez de ter que ir a 

cada uma, unificamos. Concordo com o Edson, 

de repente colocar um título na CT também, 



 36 

porque quem chega agora no Subcomitê não 

vai ter essa memória que Saneamento foi 

incorporado na de Planejamento e gestão e 

depois o José Abílio pode complementar o 

objetivo da nossa criação daquele momento 

que estávamos passando, prefeituras e Estado, 

algo muito importante na época, teríamos um 

fórum local para conseguir conversar, os 

municípios e o Estado, mesmo a sociedade, de 

maneira mais objetiva e prática com aqueles 

entendimentos, e até em um momento que 

estava em transição a Cetesb, esses órgãos e 

outras coisas mais, mas também pode ser 

reavaliado agora e ela ficou, embora não 

tenham tido, Saneamento ficou dentro de 

planejamento e gestão, inclusive era o Márcio 

da Sabesp que foi coordenado por um bom 

tempo. 

José Abílio- Na verdade quando foi criada essa CT 

estávamos na ocasião em transição, e por um 

bom período coordenamos essa CT e estávamos 
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em um momento mais propício para ações 

integradas visando melhorar o licenciamento e 

executar ações de fiscalizações do Estado e 

municípios. Acho que de fato hoje, na condição 

que estamos, cabe bem a discussão sobre a 

manutenção dessa CT e depois o Marcelo pode 

até dar a opinião dele, porque coordenou nos 

últimos momentos, mas nós estamos em 

momento difícil, e para mim que trabalho com 

licenciamento e fiscalização é mais penoso 

ainda, porque não vejo espaço e possibilidades 

para em um grupo, como foi dito aqui um grupo 

pequeno em uma condição de fato difícil, que 

possamos avançar em trabalhos integrados de 

fiscalização e licenciamento, acho que para 

nossa CT aqui o que se coloca hoje é a questão 

da Lei Específica mesmo e o grupo da Lei que de 

fato é que tem que trabalhar mais e se 

empenhar mais, então talvez seja uma boa 

solução nesse momento deixar essa questão do 

licenciamento e fiscalização quem sabe para 

outros grupos técnicos que vão se viabilizar e 
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focar a questão de um grupo específico mesmo 

para trabalhar com a Lei e aí naquela ideia do 

Edson de criarmos um espelho, como disse bem 

o Max como o Comitê. Acho, e espero que isso 

seja conjuntural, porque o Subcomitê tem um 

papel importante, ele deveria ter um papel 

importante, buscando agilizar os procedimentos 

de licenciamento e principalmente articular as 

ações de fiscalização mas acho que o momento 

não é adequado, inviabiliza uma ação efetiva 

desse grupo e acho sim que a Lei específica é 

que têm que avançar. 

Marcelo Mana - Concordo, a questão conjuntural leva 

a isso e acho que o grupo tem que focar nossos 

esforços na Lei específica e unificar com o 

Comitê. 

Vice-presidente-Está bom. A sua proposta, se entendi, 

não eliminarmos essa CT, deixá-la, como a 

Solange falou somos poucos para temos tantas 

CTs, então vamos viabilizar o funcionamento de 

1, 2 ou 3, voltando nossas vistas para o PDPA. É 
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isso mais ou menos? 

Edson-Gente, ontem para quem não acompanhou, foi 

um debate da Lei específica da Billings na 

Assembléia legislativa. A questão da 

estruturação da Lei passa por todo um 

regramento de fiscalização, de licenciamento, 

que tem que ser definido os papéis dos agentes. 

Na última reunião até comentei que criamos 

uma APA na nossa região de manancial e o 

Conselho gestor dela toma posse agora dia 

primeiro, então automaticamente temos que 

criar esses canais com eficiência. Me assusta 

muito, até depois nessa CT Águas Subterrâneas 

eu ouvi você falando que vai ter uma reunião 

para discutir com o pessoal da Fundação, e sei 

que no Termo de referência águas subterrâneas 

saiu, e Guarulhos tem o maior reservatório de 

água subterrâneas da região metropolitana de 

São Paulo, na região do aeroporto, fornecendo 

água para mais de 60-70.000 pessoas 

equivalente e estamos fora da Lei específica que 
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estava no TR antigo, então acho que precisamos 

retomar um pouco o que é linha de 

financiamento.  

(inaudível) ...então acho que é hora de tentarmos 

valorizar o Comitê  acho que é um momento 

bastante feliz de composição de diretoria, tanto 

no Subcomitê quanto no Comitê, acho que é 

hora de tentarmos ir para frente. 

Vice-presidente-Concordo com você em gênero, e 

grau, viu Edson, por isso que disse Edson, não sei, 

você é uma pessoa muito participativa, talvez 

seus conhecimentos a respeito dessa 

problemática de Lei específica não seja 

abrangente para todos nós, eu por exemplo 

estou muito, muito desatualizado quanto a essa 

problemática da dificuldade da escolha de 

tomador e por isso a primeira coisa que pensei foi 

para chamar essa entidade aqui para mostrar 

em que pé está essa brincadeira para a partir 

daí já com a Câmara Técnica, se for o caso, 

formando um grupo especial acompanhando 
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esse tipo de coisas e aí começamos a tomar pé 

desse tipo de situação, mais fortemente, porque 

sei que você há muito tempo faz parte do 

Subcomitê, e todos nós fazemos, e essa coisa 

está no mínimo há muito tempo aqui, não sei se 

falta empenho nosso, pode ser, e se for esse o 

problema nós vamos nos empenhar, que pelo 

menos isso a gente resolva. Vamos colocar para 

os senhores essa ideia do Edson, nós temos uma 

CT de Apoio ao Licenciamento e Fiscalização, 

não vamos extingui-la, mas não vamos 

preencher nesse momento.  

Edson-Seria importante só a definição do espelho dela 

tenho a impressão que é mais planejamento e 

gestão do que Saneamento mesmo. 

Solange-O objetivo quando criou não era saneamento 

Debates 

Vice-presidente-Dartan, detalha bem isso na Ata, a CT 

não vai deixar de existir mas não será 

preenchida mas suas ações serão incorporadas 



 42 

na CT Planejamento e gestão. É isso mesmo 

Edson? Os senhores concordam? Os que 

concordam permaneçam como estão. 

Aprovado. 

Agora vamos então aos GTs. Temos o GT 

Monitoramento hidrológico. 

Edson-Queria só fazer um pedido até a CT Águas 

subterrâneas Guarulhos está indicado no Comitê 

com 2 pessoas da área de geologia porque nós 

consideramos importante e se precisar de algum 

informe, acompanhamento nos dispomos. Só 

que acho que dá Drenagem e aproveitamento 

hidráulico e regra operativa, no espírito do 

Comitê, e faço disso uma fala aqui, na barragem 

da Penha sofremos e seria importante ter uma na 

conexão, via, de repente até Secretaria geral, 

algum representante, para não ficarmos fora 

disso, porque por exemplo teve uma época que 

a barragem da Penha estava assoreada e não 

funcionava e nem sabíamos, e de repente você 

tem uma emergência... 
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Debates 

não, de monitoramento é pela situação do SPAT, 

não tem nada a ver com isso, a princípio, se bem 

que vou falar para vocês meus amigos, 

morremos de medo dessa represa aqui vazar lá 

embaixo, isso que era para armazenar água e 

está com 97%, porque recebemos todos os dias 

os relatórios, ficamos assustados se isso vazar 

para baixo com problemas que temos em 

especial nos gargalos como no Jardim Romano e 

nesses locais. 

Vice-presidente-Essa é uma preocupação 

extremamente válida, viu Edson, agora veja, 

devagar vamos chegar aí. Queria terminar de 

compor os grupos e em seguida conversando 

sobre a participação no Comitê  falarmos desse 

levantamento que você fez, agora como só 

temos 2 CTs ativas e no Comitê  são 5 e temos 

que indicar para todas elas, aqui de 2 vamos ter 

que nos fazer em 5. 

Edson- Se nossa regra operativa de repente incorporar 
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uma pessoa do DAEE que trabalhe com a 

operação lá embaixo porque para vocês é o 

cotidiano, e a de baixo seria só para conciliar, 

seria interessante também para alguns 

esclarecimentos. 

Representante da Asociação dos engenheiros da 

Sabesp-Em tempo, acrescenta mais um nome, 

vejo que temos uma participação pequena 

ainda e me comprometo a ser mais uma pessoa 

representando a Associação dos engenheiros 

também na CT Planejamento e gestão, se houver 

tempo ainda. 

Vice-presidente-Veja, o que pertence a CT são os 

membros, você não precisa nominá-las aqui e 

agora as pessoas, no dia em que houver uma 

reunião da CT Planejamento você, sua 

entidade... 

- É que não inscrevi até esse momento, inscrevi apenas 

em uma delas e gostaria de acrescentar 

também na CT Planejamento. 
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Vice-presidente-Sem dúvida há tempo. 

José Abílio-Secretaria do meio ambiente na CT 

planejamento e gestão também. Uma pergunta 

para o Max se a SMA já indicou representante 

para essa nova gestão, queria confirmar isso e 

porque na lista não tinha nome de ninguém lá 

fora. 

Secretário- É, mas a Maria Emília passou, é que acabou 

não saindo os nomes, verifico e passo para todos 

na próxima. 

Vice-presidente-Mais alguém? Então até agora ficou 

acertado isso aí. Vamos para o grupo de 

Monitoramento hidrológico, que por força de 

uma deliberação do DAEE o coordenador desse 

grupo é ele mesmo e até hoje tem sido 

coordenado pelo Miya e parece que compõe 

esse grupo 4 pessoas de cada segmento, 4 

entidades de cada segmento se não me falha a 

memória. 

Luis Carlos Miya, representando segmento Governo do 
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Estado de São Paulo/SSRH-DAEE - Isso mesmo. 

Bom, na verdade esse GT é de monitoramento 

do SPAT-Sistema Produtor Alto Tietê e cada 

segmento tem 4 representantes, não é um grupo 

deliberativo, é mais um grupo para 

apresentarmos a situação, como está, por 

exemplo tivemos vários problemas em dezembro 

até abril de 2010 e nesse ano já foi mais tranquilo 

esse período chuvoso, fizemos uma série de 

providências antes de acontecerem as chuvas 

de verão. O grupo que faz o monitoramento, as 

operações, vamos dizer assim e a avaliação de 

tudo, em primeiro lugar é o DAEE, em segundo 

lugar a Sabesp, sendo o DAEE coordenador, 

comigo, e a Sabesp praticamente é o Gustavo, 

no que já temos duas indicações pelo Estado. 

Pela influência na região e conhecimento da 

problemática talvez a CATI o Valdinei e a Cetesb 

com o Luis Fernando sejam bem indicados. 

Como sugestão também como as barragens 

estão em certos municípios Mogi das Cruzes pela 

Semae... 
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Vice-presidente-Não, mas é Mogi das Cruzes porque o 

membro do Subcomitê é Mogi das Cruzes. 

Miya-É o município.  

Vice-presidente-Vocês indicam quem vocês acham. 

Mya - Porque têm conflitos com a Semae não sei se 

você sabem, acho que você não sabe. 

Salesópolis por causa do aterrado, Biritiba Mirim e 

Suzano. Das entidades da Sociedade civil 

também como sugestão Fiesp/Ciesp com 

indicação da companhia Suzano... 

Vice-presidente-Apcma. 

Miya - Sindicato rural. Eu só coloquei esses dois. 

Vice-presidente-Eu me candidato a uma vaga. 

Miya - Eu pensei na Bio-Bras, AVEPEMA.  

Vice-presidente-Me candidato a uma vaga, quem mais 

? Está faltando uma vaga, o Sindicato rural ainda 

não é membro. 

Nádja - Bio-Bras. 



 48 

Miya - Para esclarecimento, vocês têm ouvido notícias 

nos jornais e tv sobre o problema que está 

acontecendo no túnel de transferência de água 

do açude do Biritiba para a Barragem de 

Jundiaí, realmente aconteceu um problema lá 

que caiu um trecho do teto do túnel e não está 

passando nada de água e então se eu pensar 

que tenho mais essas duas represas Jundiaí e 

Taiaçupeba, com uma captação de 10 m3/s 

que a Sabesp está tirando hoje, diminuiu, estava 

em torno de 12, com isso temos água para 

aproximadamente dois meses e depois disso, 

segunda-feira já começa o pessoal de obras 

para a limpeza e reforço do túnel. Só para vocês 

ficarem cientes e ninguém ficar alarmado com 

isso. Obrigado. 

Vice-presidente-Essa é uma informação extremamente 

importante para nós.  

Vou contar uma coisa para vocês, o Gustavo 

está aí ? Não está. Bom, fui processado pela 

Sabesp no ano passado. 
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Mya - Foi pela Secretaria de Recursos Hídricos. 

Vice-presidente-Não, pela Sabesp. O advogado da 

Sabesp foi lá, junto com o Gustavo, porque fiz um 

artigo que foi publicado no jornal, simplesmente 

queria saber como a Sabesp, é até um negócio 

meio esquisito porque quem é o gestor dos 

recursos hídricos no Estado de São Paulo é o 

DAEE, por Lei, mas quem manda na nossa região 

em águas é a Sabesp. Foi por ela que fui 

processado. Queria saber de onde vão tirar a 

água para poder aumentar na Estação de 

tratamento de água de Taiaçupeba de 10 para 

15 m3/s. Tenho todos relatórios técnicos do SPAT, 

naquela época eu tinha um entrosamento 

razoavelmente bom com o DAEE, o Diretor de 

Obras era uma pessoa de Salesópolis, 

Nepomuceno, e tínhamos muito entrosamento 

na época, consegui naquela época, ele 

coordenava todo SPAT, e consegui com muita 

facilidade, é público inclusive, não tem 

dificuldade nenhuma, todos os dados técnicos 
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da formatação do SPAT. Lá tinha dado técnico 

fundamental dizendo que a ETA Taiaçupeba, 

pela quantidade de água que produzíamos na 

região, teria que ter uma capacidade máxima 

de 10 m3/s, e não tem de onde tirar mais água, 

não tem jeito, e em cima desse documento 

técnico contestei a Sabesp, até porque é uma 

PPP que está fazendo esse tipo de coisas, e para 

poder compensar os municípios financeiramente 

pelo fornecimento de água não tem recursos 

mas para poder contratar uma PPP que vai 

ganhar em cima dessa brincadeira horror de 

dinheiro a coisa é feita. Então é esse tipo de 

contestação que fiz, levantando a bola, até 

porque o rio Tietê estava excessivamente cheio e 

ele passou uma época com 20 cm de lâmina 

d'água, eu não entendia por que, e de repente 

ele está nas bordas, passando por cima de tudo, 

as barragens passando por cima de tudo, e nós 

lá embaixo sujeito a chuvas e trovoadas, e sem 

saber por quê. Eu fiz esse questionamento e a 

Sabesp simplesmente entrou na justiça contra 
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mim, depois pediram para voltar atrás naquilo 

que escrevi, mas eu não volto, então toca para 

frente, está correndo o processo. O processo está 

correndo porque simplesmente queria saber de 

onde vão tirar água para aumentar a ETA 

Taiaçupeba, e que precisa aumentar precisa, 

que São Paulo precisa de mais água, precisa, 

que precisa de mais água tratada, claro que 

precisa, mas o SPAT não tem mais condições. 

Então, outra proposta para o futuro, pode ser 

subsequente, uma sugestão minha, é de 

chamarmos as pessoas da Sabesp, do DAEE, 

qualificadas, para nos dar um posicionamento 

sobre isso, porque com certeza eles têm 

posicionamento técnico sobre isso, claro que 

tem. O DAEE tem, não é porque o Miya, o Max 

está aqui, mas eles tem pessoas muito 

competentes. Não sei se a Sabesp tem pessoas 

tão competentes quanto o DAEE, não sei, não 

sei, mas pelo nível de gestão de recursos hídricos 

sei que o DAEE tem muita competência, toda a 

vida teve então ele deve ter uma explicação 
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razoável para poder aumentar 5 m3/s na ETA 

Taiaçupeba, até porque esse sistema do SPAT é 

uma novidade, uma coisa muito sensível, veja o 

que aconteceu com o túnel, essa Estação 

elevatória que tem Biritiba Mirim é uma coisa 

difícil também, houve um tempo que teve uma 

rachadura inexplicável, e são coisas que 

acontecem nesse sistema, até porque é uma 

barragem em cascata, é um sistema novo, é 

uma cascata novidade, essa que acontece aqui 

no Alto Tietê, então precisavam nos posicionar a 

respeito desse negócio e uma das coisas é trazer 

esse assunto mais para frente com pessoas 

especializadas do DAEE, pode ser até o Miya ou 

outra pessoa da Sabesp que venha nos explicar 

como está funcionando a utilização de nossos 

recursos hídricos, porque estamos sabendo que 

os recursos hídricos da nossa região estão 

acabando, como em Salesópolis, o Rafael sabe 

disso, foi prefeito lá, da quantidade de nascentes 

que estão sendo reduzidas em Biritiba e em 

Salesópolis, é uma brincadeira, e estamos 
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falando desses que são 100% em áreas de 

mananciais, e nos nossos outros municípios que 

têm menos áreas de mananciais as nascentes 

também estão acabando e consequentemente 

está acabando nossa quantidade de água. 

Miya- Em julho de 2009 caiu uma chuva nesse mês aqui 

na nossa região com o quádruplo do que 

estamos acostumados, em agosto, setembro foi 

a média, já em novembro caiu o dobro, 

dezembro o triplo, janeiro o quádruplo, você não 

tem um planejamento para controlar uma 

quantidade assim, nós temos a chuva média da 

região, uma coisa que aconteceu excepcional 

durante três meses em 2009, três meses em 2010, 

é impossível de você controlar, tanto é que a 

região do Pantanal ficou debaixo d'água uns 60 

dias no mínimo, e em 2005 ficou 45 dias debaixo 

d'água naquela região de Guarulhos, Jardim 

Romano, entendeu? Aconteceu agora em 2010 

a mesma coisa, é uma chuva incontrolável assim 

como você não controla uma catástrofe que 
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aconteceu no Rio de Janeiro, e em vários locais 

devido a alta pluviosidade. Acontece que o 

senhor Arraes por força e pensamento dele quer 

jogar a culpa em cima da PPP e da Sabesp. Foi 

isso que aconteceu Arraes. Dei uma explicação 

porque ele se julga correto e eu julgo que ele 

não está correto, tem que explicar para ele que 

não está correto na avaliação que está fazendo. 

Vice-presidente-Está bom. vamos continuar nossa 

pauta. Vamos para a proposta do Edson, ou se a 

CT Planejamento e gestão vai fazer esse trabalho 

de acompanhamento do PDPA ou formamos um 

grupo especial como o José Abílio sugeriu com 

um acompanhamento mais de perto. O que 

vocês acham?  

José Abílio-Seria dar continuidade ao GT que como 

disse a Solange já foi criado na gestão passada, 

e formando esse GT para acompanhar a 

elaboração do PDPA. 

Solange-Na verdade é a própria CT, não é outra coisa, 

só que a Câmara maior... 
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Vice-presidente-Está bom, então vamos fazer o 

seguinte, vamos submeter, a CT Planejamento 

terá a incumbência de formar dentro da própria 

CT um GT com os integrantes da CT Planejamento 

para acompanhar o PDPA e desde já fica 

convidado, nesse momento ainda não sabemos 

quem será o coordenador dessa CT, vocês vão 

escolher, mas já fica convidada uma pessoa, ou 

duas, que quiserem, para participar conosco no 

dia 30 nessa reunião no gabinete do Prefeito em 

Suzano, que parece será 11h da manhã se não 

me falha a memória. A CT se reúne e indica uma 

ou duas pessoas. 

Secretário-O ofício do Comitê  pede para indicarmos 

até o dia 20 representantes de cada Subcomitê 

sendo 1 de cada segmento para as CTs 

correspondentes, e ele supõe que cada CT que 

lá trabalhará tenha uma correspondência aqui e 

disse que vamos trabalhar com 3 grupos, seria 

importante como a Solange falou que cada 

grupo, agrupada ou não com a equivalência lá 
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no Comitê, fazermos essa indicação, nós 

pulamos um pouco a pauta e já indicando 

alguns GTs, mas para o Comitê  ainda não, então 

fica essa questão que temos que indicar hoje, 

dos 3 representantes de cada segmento para as 

CTs. 

Secretário-Começando pela CT Planejamento e gestão, 

segmento Governo, o DAEE, alguém mais? 

- Só uma coisa, foi passado pelo Comitê  informe para 

todos os Subcomitês já indicação dessa 

representação nas Câmaras, foi passado para o 

Gabinete de todos prefeitos, e talvez 

acontecesse uma redundância das indicações 

porque os municípios já receberam esse ofício. 

Edson-Não estou entendendo, os municípios lá no Alto 

Tietê, vai sair 1 representante aqui do Alto Tietê. 

- Não. 

Debates 

Solange-Recebemos ofício para o prefeito Marcelo 
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para indicar 1 membro representando a 

prefeitura de Suzano lá na CT, então já vamos 

estar presentes na CT lá e aí como Subcomitê, 

por isso que falei, não vou lá se já estou 

indicada... 

Vice-presidente-Não entendi, quem mandou esse ofício 

para vocês? 

- O próprio Comitê. 

Edson-Isso vai dar conflito, olha só, porque são 15 

membros que compõem a CT, sendo 5 

municípios, 30 membros, e desses 30, 10 são dos 

municípios... 

- Não, o que aconteceu foi o seguinte, foi enviado do 

Comitê  para o gabinete dos prefeitos todos 

municípios que contemplam o Comitê do Alto 

Tietê, e eles vão indicar representantes dentro da 

CT... 

Debates 

Vice-presidente-Veja como são as coisas Edson, quem 
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compõem o Comitê  são 36 municípios e esses 36 

devem ter recebido essa carta. 

Edson- O que está acontecendo, por exemplo 

Guarulhos é o titular no Comitê  e a nossa 

suplência lá é Arujá, foi o acordo que fizemos lá. 

Entendi o que aconteceu, eles já adiantaram os 

passos, eu tenho a impressão que vai estourar o 

número. 

Vice-presidente-Se Salesópolis por exemplo já foi 

indicado para participar dessa CT do Comitê, a 

prefeitura de Suzano, a Solange também, que já 

deu explicação, vocês vão ter que exercer 

função dupla lá, ao mesmo tempo 

representando o Comitê, a prefeitura, e também 

representando o Subcomitê. 

Debates 

Secretário- Entendo o seguinte, que os municípios que 

compõem o Alto Tietê Cabeceiras não são todos 

os que receberam o convite pelo Comitê, nem 

todos receberam o convite. 
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-Será? 

Edson-Pode ser que chegou no gabinete do prefeito e 

muitas vezes o prefeito acha que recebo com 

cópia, e eu não recebi com cópia. 

Vice-presidente-O que pode também ter acontecido é 

que são 18 titulares e 18 suplentes, e pode ser 

que tenham mandado a carta para os 18 

titulares somente. 

Edson-É que estou com a deliberação do Comitê, com 

o número de membros, por isso que falo que são 

18, e se os 18 indicarem e ainda o Subcomitês 

indicarem mais 1, fica 19 e a CT não comporta, 

seriam 50 membros e nela são 30. 

Vice-presidente-Quem já está indicado para o Comitê ? 

Salesópolis e Suzano. Que outro município 

também gostaria de se candidatar? Tem mais 2 

vagas. 

Secretário -   Só para esclarecer, município indicou 1 

para cada CT? 
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Solange- É, eles mandaram solicitando 1 representante 

solicitando nome, o contato, certinho e tal, para cada 

CT. 

Secretário-E os municípios concordam em serem os 

mesmos lá e aqui ou querem abrir vaga para 

outros? 

Solange-Eu preferia abrir vaga, não sei como vai dar 

agora, se tem que ser 30. 

Debates 

Edson-Eu acho que o ideal é que seja os membros que 

são representantes daqui e de lá, é a situação 

ideal, mas é importante que eles estejam aqui 

também senão esvazia. 

Vice-presidente-O Subcomitê sempre teve grande 

problema de elo com o Comitê, diz o estatuto 

que quem faz esse elo é o Presidente mas ele 

sendo o prefeito não tem condições de fazer 

isso, certo? Então de uns tempos resolvemos fazer 

esse elo, que fosse feito por pessoas da CT, 
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sempre propomos que alguns de nós fizessem 

parte da CT do Alto Tietê para poder ter esse elo 

de notícias, comunicação e atualização do que 

acontece no Comitê  porque nem todos nós 

somos membros de lá, com meu caso, eu sou 

membro do Comitê  também, agora, seria 

interessante daquilo que acontece no Comitê  

trazermos notícias para o Subcomitê.  

Josemar-Esse elo sempre foi feito pelo Secretário. 

Vice-presidente-Mas o estatuto fala que é o Presidente. 

Solange- Mas na falta... 

Vice-presidente-Bom, nós temos esse problema com os 

municípios, mas não temos por exemplo com a 

Sociedade civil, então vamos começar por ela. 

Edson-Ainda acho que por precaução... 

Vice-presidente-Deixa a bomba estourar lá. 

Edson-Não, não, acho importante termos uma posição 

aqui dos municípios porque estava vindo 

imaginando que deveríamos conversar 
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imaginando em dois representantes, um 

indicado para o Comitê e outro para o 

Subcomitê, era o meu raciocínio, e ainda acho 

que por precaução é bom ter essa discussão dos 

municípios para não ficarmos sem representação 

depois e algum outro Subcomitê emplaca na 

hora da votação. 

Vice-presidente-Então vamos fazer o seguinte, é melhor 

preenchemos nossas vagas, esqueçam que 

foram convidados, vamos preencher nossas 

vagas e aí o Max no momento seguinte vê com 

a Maria Emília como faz e comunica. 

Então fica Suzano, Salesópolis, Biritiba Mirim e Guarulhos. 

Secretário-Vamos dar continuidade, começamos 

abrindo pela CT Planejamento e gestão. Tivemos 

pelo Estado o DAEE... temos que fazer 1 

indicação de cada segmento, não é mais o 

grupo é para o Comitê. Acho que é muito 

importante termos 1 representante no Comitê  

que também faça parte ou que tenha algum 

vínculo com a nossa CT Planejamento também. 
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Secretaria de Saneamento, alguma mais? Todos 

estão de acordo? 

CT Educação Ambiental pelo segmento Estado, 

Secretária de meio ambiente, DAEE, Secretaria 

de Abastecimento e Agricultura, forçosamente o 

DAEE se candidata, assim sendo. 

CT Saneamento Ambiental... bom, vou propor o 

seguinte, tanto para o segmento dos municípios 

como do Estado, conversem entre si, ainda hoje, 

e até o final do dia passe por e-mail, porque 

muitos vão ter de voltar para sua sede para fazer 

a indicação, salvo melhor juízo. 

Josemar-Gostaria de me inscrever na CT Águas 

Subterrâneas. 

Secretário-Embora desejaria que também o DAEE 

estivesse na CT Drenagem e Regras operativas. 

Josemar-É o Miya. 

Secretário- A Casa concorda? 

Solange-Concorda. 
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Josemar-É o Miya. 

Secretária-Pelo segmento sociedade civil CT 

Planejamento e gestão. 

Nádja-Bio-Bras. 

Secretária-Vou colocar todos habilitados depois vemos 

a forma de não repetir e como se encaixa em 

cada uma. 

Bio-Bras. APCMA. 

Nádja- Se vai ter uma entidade por CT em São Paulo a 

Bio-Bras se candidata para Educação ambiental 

porque já tem um trabalho lá na Educação 

ambiental e aí as outras Câmaras ficam com as 

outras entidades. 

Secretário-Então abre mão da CT Planejamento por 

Educação ambiental. 

Vice-presidente-Ainda Sociedade civil. 

André Bastos- Ontem nossa representante da Fiesp teve 

uma reunião no Alto Tietê Cabeceiras onde foi 
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feita a eleição do nosso segmento e eu vim com 

os nossos segmentos para o nosso Subcomitê, 

agora eu pergunto, indicação aqui de novo se já 

fizemos a composição? 

Vice-presidente-Tem que fazer aqui de novo. 

André Bastos- Ok, se candidata a Fiesp.  

Jonatas - CECASI-Conselho Educacional, Cultural Ação 

Social de Itaquaquecetuba.  

Então tenho Bio-Bras, futuramente resolvemos, APCMA, 

Fiesp/Ciesp e CECASI.  

Jonathas - Conselho Educacional, Cultural da Grande 

São Paulo. 

Secretário-Mais alguma para CT Planejamento? 

CT Educação ambiental, já temos a Bio-Bras, que já se 

manifestou, Ciesp e ICATI. 

CT Saneamento Ambiental, APCMA e Fiesp. 

Águas subterrâneas, APCMA e Fiesp. 
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Drenagem e regras operativas, APCMA. 

É importante termos a maior e a mais qualificada 

representação possível. Vou tentar ser 

democrático, a APCMA entra em Planejamento, 

Saneamento Ambiental, Águas subterrâneas e 

Regras operativas, Regras operativas já está 

porque é candidato único, pode tirar 

Planejamento então? 

Repetindo Saneamento ambiental Fiesp, Águas 

subterrâneas Ciesp e Drenagem e Regras 

operativas APCMA. Educação ambiental Ciesp, 

Icati e Bio-Bras. Precisamos convergir para um só. 

Nádja-Vou defender a Bio-Bras porque já tivemos a 

coordenação na gestão passada e estamos 

fazendo planejamento da CT Educação 

ambiental de São Paulo então é importante a 

continuidade do trabalho e meu receio é que se 

não tivermos encaminhamento pelo Subcomitê 

não temos como depois fazer a continuidade do 

trabalho em São Paulo, só por isso. 
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Dayana - (inaudível) 

Secretário- A Icati cede posição para Bio-Bras. 

Vice-presidente-Realmente as duas fazem um trabalho 

interessante mas a Bio-Bras tem um trabalho 

bastante intenso aqui na região. 

André-Em função do trabalho da ICATI, nós estamos 

começando agora no Subcomitê, reconheço o 

trabalho de vocês, acho perfeito, não tem 

nenhum questionamento então abro mão para 

ICATI. 

Debates 

Vice-presidente-Fechou, Fiesp abriu para ICATI, ICATI 

abriu para lá, fechou. 

Secretária-Ficamos com Bio-Bras em Educação 

ambiental e a Bio-Bras sai da CT Planejamento, 

que ficamos com, CESECA, CECASI e Fiesp no 

Planejamento.  

A CESECA não está para se manifestar, a CECASI? 
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Vice-presidente-Gostaria de pedir para você se você 

pode mudar de CT, por exemplo você pode ir 

para Saneamento ambiental. 

Secretária- Saneamento Ambiental a Fiesp concorda 

em abrir mão? 

André-Concordo. 

Secretário-Então fechamos as CTs pelo segmento 

Sociedade Civil para indicar para o Comitê. 

CT Planejamento e gestão Fiesp, CT Educação 

ambiental Bio-Bras, CT Saneamento Ambiental 

CECASI, Águas subterrâneas Ciesp e Drenagem e 

regras operativas APCMA e para o segmento do 

Estado e Municípios preciso que todos passem 

até o final do dia, no mais tardar início da manhã 

de segunda-feira, perdão, tem de ser hoje sem 

falta, até o final do dia para encaminharmos ao 

Comitê. 

Edson-Acha que os municípios não seriam necessários? 

Só que é assim, teríamos que ter bastante 

consciência crítica com uma correspondência 
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rápida, se é que vale, eu estou vendo um 

problema pelo número de representantes que 

são previstos no Comitê, vai estourar. 

Vice-presidente-Vamos deixar os municípios aqui, e 

vamos nos indicar e se houver esse estouro, fica 

com o Max. Vamos manter a indicação dos 

municípios aqui e certamente se acontecer 

alguma coisa que não deveria vai embananar, 

mas vamos nos indicar porque estamos 

cumprindo a indicação e se houver um estouro, 

ou alguma coisa a gente conserta. 

Edson-Quero dar um alerta aqui aos municípios. Na 

última reunião tinha municípios titulares que não 

estavam presentes. É importante, na próxima que 

vai compor efetivamente as CTs, e se deu essa 

confusão vamos ter que fazer uma posição 

bastante... 

Vice-presidente- Aproveitando a oportunidade te peço 

a gentileza, que você me ajude a fiscalizar esse 

tipo de participação porque a pessoa que se 

propõe a participar e não participa, vamos 
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denunciá-la aqui, em plenário. 

Edson-Arraes não é questão de denúncia, acho que a 

questão é de articular bem com nossos suplentes 

para sempre estarmos presentes...  

Debates 

é importante levarmos para o Comitê  maior, nós 

nunca conseguimos, por isso que estamos sem 

Lei específica, estamos bem atrás na grande 

maioria das coisas. 

Vice-presidente-É verdade, você tem absoluta razão. 

Participante-Gostaria de dizer que na CT de 

Planejamento e gestão e na Drenagem no 

Comitê a CATI já sempre vinha participando das 

demandas então gostaríamos de manter a 

mesma posição. 

Secretária-Pelo Comitê. 

Josemar-Pegando o gancho do Edson, veja bem, acho 

que está tendo um problema de comunicação 

do comitê para com os membros do Subcomitê 
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de olhar os e-mails de lá, por exemplo tive um 

problema de e-mail com a Juliana, o e-mail veio, 

mas não vieram os anexos, mas no comitê, 

apesar de já ter reformulado meu e-mail 

continua errado e não tenho recebido 

comunicações do Comitê,  já solicitei várias 

vezes para refazerem mas não tenho 

conseguido, então às vezes acontece isso. E 

outra coisa, eles adotam uma política lá que 

acho errado, eles não comunicam os suplentes, 

só comunicam os titulares, então os suplentes 

ficam sem saber o que está acontecendo e eles 

têm de saber. 

Dayana - eu gostaria de saber, na questão da 

comunicação, para facilitar o processo, desses 

e-mails encaminhados, e se alguns dias antes da 

plenária, 3 ou 4 dias antes, pudesse ocorrer uma 

ligação para confirmar isso, porque muitas vezes 

o e-mail ou está lotado, ou está errado, 

acontecem essas coisas, e você fica sem saber 

da plenária, ou alterou o e-mail recentemente, 
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enfim, esse tipo de comunicação facilita e 

garante a participação, além de evitar esse tipo 

de problemas e além disso promove uma 

garantia da Secretaria executiva, da Vice-

presidência e da Presidência, para a 

participação efetiva, da não participação, e 

daquelas que não houve a presença física, 

então acho que seria legal. 

Vice-presidente-Vou passar a minha opinião nesse 

negócio. Eu não gostaria de chegar nesse 

extremo não, desculpa, porque acho que se a 

pessoa se propõe a ser membro do Subcomitê 

ou do Comitê  ele não precisa de um reaviso, 

porque senão não quer participar, porque na 

eleição aparece um monte de gente se 

candidatando e quando é eleito não 

comparece? Eu não entendo esse tipo de coisas, 

e acho até que a Secretaria executiva por mais 

executiva que queira ser não vai ter tempo, o 

Max, ou sua Secretária, de fazer e remeter e-

mails e depois dar telefonemas para todo 
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mundo. Acho que isso é um desprestígio a quem 

pertence ao Subcomitê. Recebeu o e-mail, 

agenda. Nós vamos fazer um  planejamento 

anual das reuniões e daqui a uns dias vamos 

passar para vocês todas as datas, até novembro, 

e do melhor dia, aí é só agendar e com isso nem 

precisasse de e-mail, talvez, mas vamos mandar 

e-mails. 

Dayana - Sim, estou falando em termos de atualizar, se 

houver um calendário já facilita todo o processo 

porque os Subcomitê não tem essa agenda 

anual das reuniões definidas ou pré definidas. 

Debates 

Vice-presidente-Temos que fazer um calendário. Até 

porque alguns participam de outras entidades, 

não somos só o Subcomitê, como o Colegiado 

Gestor e essas coisas. E também esse negócio de 

e-mail acho que já passamos da época de 

vocês colocarem o e-mail correto na lista de 

chamada, nem precisa disso, houve um tempo 

que falávamos para não esquecer de colocar o 
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e-mail, nós já passamos dessa época e tem 

coisas que não precisamos mais perder tempo 

de falar, claro que todos nós que somos 

membros temos que atualizar a Secretaria dos 

nossos interesses e de que imediatamente, 

correto, para poder receber as correspondências 

porque a Secretaria tem que estar municiada 

dos endereços. 

Vamos mudar de tema. 

Secretário- Apresentação das vacâncias do Subcomitê.  

Vice-presidente-Deixa eu pedir autorização para vocês 

para montarmos uma estratégia. Temos algumas 

áreas que não foram preenchidas nas eleições e 

nem nas indicações, eu me comprometo a 

conversar com algumas entidades da Sociedade 

civil que conheço e gostaria de pedir para vocês 

fazerem a mesma coisa para na nossa próxima 

reunião trazermos esses nomes submetendo à 

plenária. Temos alguns segmentos vagos com 

titulares e suplentes. Conheço o pessoal da área 

rural, e me recordo que sempre foi um problema 
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nosso a representação para a área rural, vou 

perguntar por algumas pessoas que conheço da 

área rural de Mogi das Cruzes, de Suzano, tem 

algumas pessoas, para podermos trazê-los para 

cá, principalmente algumas entidades fortes. No 

caso das universidades por exemplo houve 

época que tínhamos praticamente 2 

universidades, hoje Guarulhos tem muitas 

universidades, nossa região tem várias outras 

universidades como por exemplo a USP Leste, 

participando ativamente no colegiado gestor da 

APA e quem sabe poderíamos fazer consulta a 

essas entidades qualificando nosso Subcomitê, 

então para não perdermos muito tempo com 

esse item gostaria de pedir demissão aos 

senhores e pediria até ao Max pelo Estado, se 

nós poderíamos fazer isso trazendo as entidades 

que pudessem preencher essas vagas para a 

próxima plenária, submetendo. 

Secretário- Uma informação, no processo eleitoral até 

13/05 a Comissão recebeu um cadastramento 
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da Ciesp Leste que foi habilitada devido à baixa 

procura e vai se reunir para definir sobre a posse 

direta para essas vacâncias. 

André-Também tem o convite para FATEC Guarulhos já 

falei com a Reitora e estamos enviado um 

formulário para preencher. 

Vice-presidente-Então, vocês acham essa uma boa 

estratégia, para que qualquer um de nós possa 

fazer essas indicações? Hoje recebi um 

documento com a posição correta e pedi à 

Juliana e ao Max que pudesse repetir para todos 

qual é a nossa posição das entidades que já tem 

os titulares e a suplência do segmentos que estão 

vagos, enfim, dar uma posição aos membros do 

Subcomitê hoje para que cada um pudesse de 

acordo com nossos conhecimentos sugerir o 

preenchimento para aquelas áreas. 

Josemar-Lembrando que o Secretário tem que fazer 

uma deliberação declarando a vaga suplente, 

para abrir o prazo de inscrição para aquelas 

entidades, publicar em um jornal regional, para 
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as entidades se inscreverem, terminado esse 

prazo, aí sim pode fazer. Eu acho que temos que 

fazer como fazemos nos outros anos, ir às 

entidades, escolas, universidades, e onde mais 

imaginarmos convidando o pessoal, por exemplo 

a universidade de Guarulhos, a UMC, USP Leste. 

Vice-presidente-Como foi falado, a plenária é 

soberana, podemos dispensar o cumprimento 

dessas burocracias, podemos partir diretamente 

para o convite às entidades? 

Secretário-Só queria colocar que a Comissão eleitoral 

do Comitê  é que delibera a eleição das 

vacâncias, ela vai se reunir na semana que vem 

para decidir novamente o processo para o 

preenchimento. É de toda valia a indicação da 

nossa parte, o convite às entidades para que 

sejam representadas aqui. 

Josemar -É isso aí, existe um regulamento, não podemos 

passar por cima da constituição.  

Vice-presidente-Então está bom, o Max trouxe uma 
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informação muito importante, ficamos assim. 

Vamos para o próximo item. 

Secretário-Apresentação do site do Subcomitê e seu 

funcionamento. 

Vice-presidente-Ele foi até pouco tempo atrás 

desenvolvido, e estava sendo atualizado pela 

Bio-Bras. Adriana. 

Adriana, representando segmento Sociedade civil 

organizada/Bio-Bras - A Bio-Bras fez o site do 

Subcomitê Alto Tietê Cabeceiras que fez parte 

de um projeto de comunicação pelo FEHIDRO 

que desenvolvemos pelo Subcomitê e que tinha 

também uma revista, mas assim, ele tinha 

começo, meio e fim. Acabou o projeto não 

tínhamos como dar sequência ao site, não 

tínhamos mais recursos e a Bio-Bras a título 

voluntário como membro do Subcomitê deu 

continuidade ao site, que está no ar até hoje, 

muita coisa que tínhamos, toda a 

documentação colocamos no site, só que na 

época não estava em Pdf e não podia, então 
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contratamos com nossos recursos um rapaz e a 

primeira parte do trabalho foi voluntário depois 

cobrou uma taxa que pagamos, e colocou toda 

a documentação que tínhamos recebido da 

Secretaria e toda essa documentação está em 

Pdf no site disponível, até 2008, e depois 

insistentemente pedi ao Secretário que passou 

por aqui que mandasse a documentação para 

que esse mesmo rapaz fizesse, e quem está há 

mais tempo lembra que falei diversas vezes em 

plenário se tinham documentação, pedi 

documentação para colocar que iríamos 

arrumar uma pessoa, pedi para o Presidente, 

Vice-presidente e todo mundo disse que ia fazer 

e ficou meio que esquecido, só foi levantado 

agora nesse momento que querem saber como 

está tocando. Um detalhe, vale ressaltar que 

mesmo com todo esse "perrengue" o site recebe 

mais de 1000 visitas/mês tem nesse relatório de 

tráfego da localweb, ele é bastante visitado, de 

vez em quando há uma pergunta ou outra, 

querem saber como participar do Subcomitê, e 
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coisas assim, como o evento do Protocolo que 

trouxe muitas visitas ao site, e o encaminhava, 

sempre encaminhei para o Secretário, na época 

o Valter, mas não sei se ele respondeu, porque 

eram perguntas do Subcomitê, enfim, eu achava 

que não deveria responder, a pessoa que toca o 

site voluntariamente, e encaminhava, mas não 

sei se respondeu o não. É 

www.altotietecabeceiras.com.br nós pagamos o 

domínio anual para ficar no ar. 

-Voluntariamente. 

Adriana-Voluntariamente e está lá com notícias antigas 

ainda porque não tem ninguém que cuida, 

voluntariamente sou eu, quando tem notícias. 

Vice-presidente-Vou pedir a gentileza para você 

manter um pouquinho mais esse estado 

voluntário da Bio-Bras. 

Adriana- Eu me proponho, a Bio-Bras nunca cobrou. 

Vice-presidente-E você fazer um entrosamento mais 

forte agora com o Max para ver se continuamos 
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com esse site, fazendo o esforço que for preciso, 

com recursos e outras coisas necessárias, para 

que você, ou a Bio-Bras, ou se não quiserem 

mais, tomarem que continuem... 

Adriana-Nós queremos, somos voluntários e como 

membros do Subcomitê nós tocamos isso, nunca 

nos recusamos. 

Vice-presidente-Então já temos 90%. 

Adriana-A única coisa, até estava explicando para a 

Juliana, tecnicamente para vocês terem uma 

ideia, para colocar algum documento em Pdf 

tem uma linguagem, eu nem sabia disso, mas eu 

não sei fazer isso e pedi para esse menino que fez 

uma parte voluntária e eram mil e tantos 

documentos aí ele cobrou um dinheiro, eu falei 

que se tiver alguém que se propõe a fazer para 

passar em Pdf eu coloco e vamos tocando. 

Secretário-Essa nova Secretaria executiva se 

compromete a trabalhar nesse sentido e todos 

matérias que foram passadas para ela já estão 
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sendo scaneadas transformados em Pdf e 

queremos usar essa ferramenta do site muito mais 

como acesso contínuo para que todos membros 

verifiquem a agenda, documentos, na 

sequência óbvio, atualização de base e 

cadastro, informações, então é para abrir um 

acesso com um link para que cada um vá lá, se 

manifeste, poste, etc, a Secretaria atual já está 

trabalhando nesse sentido e continua contando 

com a Bio-Bras. 

Adriana- Pode contar. Só para terem uma ideia hoje 

quem entrar agora no site está escrito na 

agenda e na formação de CTs, que a reunião foi 

no dia tal de 2009 e assim que a Secretaria 

passar as informações informaremos, assim que 

tivermos os documentos informaremos, e 

oficialmente isso nunca chegou para mim. 

André-Como somos voluntários, nós também, dentro 

das nossas entidades, todas elas, leste, 

Guarulhos, São Paulo, Osasco, temos um 

departamento que cuida só disso e pensei que 
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tínhamos um GT de Comunicação 

socioambiental mas não temos, então podemos 

criar alguma coisa assim para termos uma 

interação um pouco maior para podermos 

ajudar também nesse sentido. 

-Só lembrando que o GT Comunicação está dentro da 

CT Educação ambiental. 

Edson- Na realidade gente, é a questão da 

institucionalização aqui no Subcomitê. Na 

reunião de  20 de abril foi a deliberação como 

ponto de pauta 1 do Comitê a estruturação do 

site do Comitê, existe verba para a 

reestruturação desse site, existe verba para 

conectividade com os Subcomitês, esse site tem 

que ficar ligado direto no sigrh, direto na 

Fundação Agência, e isso já está previsto, acho 

que precisa dessa fonte de alimentação do 

Subcomitê com esse grupo e foi deliberação do 

Comitê  para que esse grupo de constituição, 

para quem conhece o site da prefeitura de 

Embú vale a pena olhar, vale a pena porque é 
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interessante e bem atualizado, e existe até uma 

técnica legal de trabalho com isso, e ficou um 

grupo reduzido para fazer isso, já tem verbas e 

acho que temos que institucionalizar essa 

relação, acho assim, independe de quem é a 

fonte de cá, mas o link não pode ser somente um 

trabalho voluntário porque é trabalhoso, quem 

trabalha com site sabe que é um trabalho 

infernal, então sugiro que nossa Executiva 

procure diretamente o Comitê  para esse ponto 

da nossa pauta fazendo a ponte. 

Secretário-Vamos continuar a pauta, até pelo 

esvaziamento da plenária. 

Vice-presidente-Faltam os informes do PDPA, mas o que 

tinha já passamos para vocês, vamos deixar 

acontecer essa reunião do dia 30 e gostaríamos 

de ter, viu Edson, que por favor você pudesse até 

adiantar isso para gente, a participação da CT 

Planejamento nessa reunião no dia 30 às 11h no 

Gabinete do prefeito de Suzano para 

conversarmos sobre o PDPA e na próxima 
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reunião então conversamos mais prontamente 

sobre essa situação. 

Secretário-A Coordenadoria de planejamento 

ambiental da SMA que é o Agente técnico já 

está com nosso PDPA em função do tomador 

que agora passou para a Fundação para 

aprovação e emissão do contrato. 

Vice-presidente-Ótimo. Com certeza esse assunto com 

o Presidente da Fundação vai trazer para gente 

no dia 30.  

Item 8, definição de temas de interesse, Josemar, como 

já tínhamos falado que primeiro vamos convidar 

o Dersa, para a próxima reunião, e você sabe 

muito bem, esse será um assunto que temos 

muitos temas em nossas reuniões da nossa região 

que são interessantes, e segundo meu ponto de 

vista já temos o segundo interesse aqui sobre a 

participação desse assunto que o Miya levantou 

aqui sobre os recursos hídricos da nossa região, é 

interessante convidarmos também. 
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Michelle-Proponho que na próxima reunião eu pudesse 

apresentar o Plano de resíduos da construção 

civil que trata dos três municípios para vocês se 

inteirarem melhor com o objetivo de 

trabalharmos junto à Câmara municipal de 

Suzano. 

Vice-presidente-Pois é, aí fica muito tempo, imagino 

que o Dersa vai gastar de 30-40 minutos, mais os 

debates, e uma reunião depois de 2h acaba 

ficando cansativa e o plenário fica esvaziado, e 

então colocamos na lista essa proposta da 

Michelle. 

-Isso pode ser colocado como tema interessante para 

ser discutido mas esse assunto dos municípios e 

os  resíduos sólidos o Subcomitê tem que ter esse 

interesse aqui na região porque logo logo vai se 

tornar uma fragilidade em todas as cidades, e 

gostaria também de colocar que dia 26 de maio 

agora em Mogi das Cruzes vai ter uma 

conferência da Defensoria Pública do Estado e o 

Subcomitê também poderia participar porque 
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para elaboração da Lei específica eles vão ser 

grandes colaboradores. 

Vice-presidente-Se for possível envie um e-mail para o 

Subcomitê poder participar. Também acho que 

resíduos sólidos é um tema que necessita de 

soluções urgente na nossa região e precisa ser 

discutido. 

Nádja – A maioria de você já conhece o projeto 

Renove, aprovado por essa casa, em 2008 de 

despoluição de óleo do rio Tietê, através de um 

programa de educação ambiental que 

sensibiliza as pessoas a não jogar mais óleo de 

cozinha nas pias e ralos, colocando nos 

ecopostos. O projeto ao longo desses 

praticamente três anos teve apoio do FEHIDRO 

quando instalamos 70 ecopostos aqui na região 

do Alto Tietê Cabeceiras e agora tem apoio do 

programa Petrobrás ambiental, abrindo o leque 

deixando de ser somente projeto de despoluição 

de óleo no Tietê para ser um projeto de 

recuperação ambiental da bacia do Tietê, 
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porque também queremos trabalhar com a 

gestão de recursos hídricos no sentido de 

capacitar as novas gerações para gestão de 

recursos hídricos porque estamos conversando 

aqui, não é Arraes, estamos avançando no 

tempo e jovens não estão assumindo a sua 

posição, e daqui a pouco a gente vai, e quem 

vai fazer essa discussão? Dentro do programa 

então, em outro momento podemos apresentar 

aqui também para todos, mas existe o programa 

Água do futuro para capacitar professores e já 

está acontecendo uma aqui em Suzano. 

Começou na quarta-feira passada, amanhã 

começa em Mogi das Cruzes e até o final do ano 

serão 6 capacitações para 121 professores que 

posteriormente vão nos auxiliar e peço para 

Casa, nosso objetivo é a criação de Comitês 

mirins de bacias hidrográficas. Vamos trabalhar 

com os pequenos e os adolescentes na gestão 

dos recursos, e para isso criamos um encontro 

para os membros do Subcomitê, aberto para 

toda a Sociedade, principalmente a Sociedade 
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civil, que vemos que aos poucos está esvaziando 

a Sociedade civil no Subcomitê, temos as 

vacâncias e temos que buscar esses membros, 

então esse encontro vai acontecer agora no 

mês que vem e até a Henriqueta está 

coordenando e gostaria que ela apresentasse, e 

depois peço para que a Secretaria executiva 

encaminhar a divulgação. 

Henriqueta, representando segmento municípios/PM 

Suzano- A Bio-Bras então está organizando esse 

encontro pelo fortalecimento da gestão das 

águas no Alto Tietê Cabeceiras cuja proposta é 

que seja de formação, de autoformação, 

principalmente dos membros titulares e suplentes 

de CTs do Subcomitê. O tema é o instrumento de 

governança das águas e gerenciamento 

adaptativo das águas no Tietê Cabeceiras com 

a proposta de trazer novas abordagens que 

estão sendo discutidas no mundo sobre 

gerenciamento adaptativo da água e a 

governança da água. Fazendo um link quero 
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informar que por meio do Subcomitê vamos 

apresentar no 16º Congresso Mundial da Água 

em setembro 3 trabalhos que são desenvolvidos 

no âmbito do Subcomitê Cabeceiras, o 

Protocolo Tietê Cabeceiras, o trabalho dos 

voluntários e a pesquisa de percepção 

socioambiental, três trabalhos que foram 

aprovados para apresentação oral no Congresso 

onde temos a participação no mínimo de 16 

países, e ele traz essa temática, Instrumento de 

governança d'água e gerenciamento 

participativo, que são as novas abordagens que 

estão sendo discutidas no mundo todo para 

acertar o caminho com uma gestão de fato 

descentralizada, compartilhada e integrada com 

eficácia, eficiência e efetividade. O encontro vai 

abordar esses temas que serão também temas 

do Congresso mundial da água em setembro. O 

encontro será no dia 7, 14 e 21 de junho com 16h 

de encontro, com 4h à distância, e o local será 

em Suzano das 8:30 ao meio-dia, e as inscrições 

já estão abertas. 
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Vice-presidente-Esperamos que o Subcomitê realmente 

participe desse trabalho porque é bastante 

importante e peço por favor ao Max que você 

possa divulgar para todos os amigos do 

colegiado para que as pessoas possam se 

inscrever. 

Secretário-Depois podia passar essas informações para 

podermos divulgar por e-mail e já incluir no 

próprio site. 

Preciso que a Fiesp, Bio-Bras, APCMA, CECASI, Ciesp 

passem o nome, telefone e email de seu 

representante para indicação na CT junto ao 

Comitê. 

Edson- Queria dar um informe. Dia 26 na USP Leste para 

quem puder, é importante ir para ver a questão 

da APA da várzea do rio Tietê, o fechamento e a 

apresentação, que vai ser dia inteiro.  

Segundo, vamos fazer um Seminário em 

Guarulhos do conceito Geoparque Ciclo do 

Ouro, que temos trabalhado desde 2008. É uma 
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proposta da Unesco de geoconservação, 

envolvendo geodiversidade, propondo, 

sugerindo que seja feita em áreas ricas de 

biodiversidade quando possível, como é o nosso 

caso. O intuito é apresentar de forma regional 

tanto que o mapa de abertura é uma mapa 

regional. E é uma possibilidade mais do que 

trabalho, porque Guarulhos já está com o plano 

diretor de turismo prevendo investimentos de 

mais de R$ 20 milhões nessa área mas estava 

conversando com algumas pessoas, para quem 

conhece a Rota da Liberdade, geodiversidade, 

e o trabalho mundial, envolve educação 

ambiental, turismo e a conservação de 

patrimônio, no caso de Guarulhos geológico e 

arqueológico, vamos dizer assim, da mineração 

de ouro de 1500. O professor Goulart Reis da USP 

está fazendo levantamento de todas regiões 

para cruzar esses patrimônios, pelo patrimônio 

histórico, e deve chamar todos municípios para 

uma reunião, e nesse dia a abordagem no 

Serviço Geológico do Brasil vai ser sobre o 
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Geoparque no Brasil e do geológico aqui de São 

Paulo, IG, vai ser a possibilidade regional disso. 

Na realidade estamos com nosso projeto a parte, 

ele vai ser apresentado para a Unesco mas a 

gente acha que o que é interessante é abrir 

essas trilhas, e em especial a da Liberdade, 

achamos que dá para abrir muito bem aqui pelo 

Alto Tietê Cabeceiras. Obrigado. Vou mandar 

depois por e-mail o resumo. 

Vice-presidente-Está ótimo. 

Dayana - Queria só reforçar o convite enquanto 

Secretária executiva do Conselho gestor da APA 

da várzea do rio Tietê  para o fórum que terá 

agora dia 26 começando das 9h da manhã indo 

até 12:40h. Nós modificamos um pouco a 

programação por conta do tempo porque 

achamos que ficaria muito cansativo um dia 

inteiro. Estará sendo apresentado diagnóstico do 

plano de manejo da APA da várzea do rio Tietê e 

acho importante todo mundo estar presente 

porque envolve uma série de questões e 
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ambientais e gostaria de encaminhar a 

programação para a Secretaria executiva junto 

com o convite para que eles possam 

reencaminhar para todos conselheiros. As 

pessoas que quiserem mais informações podem 

ligar e vou deixar também meu e-mail com a 

Secretaria executiva para esclarecer qualquer 

tipo de dúvida. 

Segundo, estamos discutindo com os 

conselheiros não só com os conselheiros da APA 

da várzea do rio Tietê mas também no 

Subcomitê e no Comitê, da visita de 

reconhecimento que fizermos e nas oficinas do 

plano de manejo. É que o Conselho gestor após 

essa apresentação do diagnóstico que será feito 

pela equipe da USP Leste, se propõe a agendar 

uma reunião conjunta entre os Subcomitê de 

bacia hidrográfica do Alto Tietê e o Conselho 

gestor para falar do plano de manejo, claro que 

é uma questão que tem que ser articulado em 

equipe, praticamente. Vou verificar uma data 
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junto com a Secretaria executiva para 

agendarmos essa reunião. Será muito importante 

para fazermos um plano de manejo realmente 

integrado. 

Vice-presidente-Ótimo, essa reunião conjunta é 

fundamental, afinal de contas brigamos pelas 

mesmas coisas. 

Por último gostaria de conversar com vocês a 

respeito de uma data para podermos fazer o 

calendário das nossas reuniões. Qual é o melhor 

dia da semana? 

- Segunda e sexta realmente não. 

Debates 

Vice-presidente-Todo mundo concorda com as quartas-

feiras? Então no mês agora, primeira ou segunda 

quinzena? 

Debates 

Vice-presidente- Quem for favorável à segunda levante 

a mão, e da primeira? Ganhou a segunda. 
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Quartas-feiras na segunda quinzena do mês. 

Debates 

...de 15 a 25 ou 25 até 31, qual é a melhor ?  

Debates 

Vice-presidente-Na terceira semana do mês às quartas-

feiras. Vamos fazer o calendário em cima disso e 

mandamos por e-mail, normalmente nosso 

calendário vai até novembro, se houver 

necessidade de outras comunicamos. 

André- Gostaria de solicitar a possibilidade que as 

reuniões não fossem mais realizados aqui por 

causa da acessibilidade, acho que em qualquer 

sala, qualquer departamento, com uma mesa-

redonda, eu parei aqui na frente, é zona azul, 

porque a minha já venceu e eu poderia tentar 

comprar se tivesse pernas, e não sei se multaram 

o meu carro, então é complicado. Um 

pouquinho de acessibilidade vai bem. 

Vice-presidente-Verdade. Vamos tomar esse cuidado 
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nas nossas próximas reuniões. 

André-E que também pudesse ser itinerante. 

Vice-presidente-Continuamos com nossas reuniões 

itinerantes. 

Secretário- Queria aproveitar a oportunidade da 

agenda e pedir para todos, para fortalecermos a 

presença no Subcomitê e acima de tudo 

tentarmos sermos mais pontuais começando no 

horário. 

Vice-presidente-A Michelle está sugerindo para já 

deixarmos determinado o local da próxima 

reunião. 

Secretário- Vamos ter que estudar em função da 

acessibilidade, a grande maioria na verdade tem 

essa dificuldade. 

Vice-presidente-Vamos deixar isso a cargo da 

Secretaria, depois ela informa. Eu perguntei para 

a Michelle e ela disse que não tem outro 

auditório com facilidade de acessibilidade, são 
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prédios antigos e antigamente as pessoas não 

pensavam nisso fazendo esses prédios horrorosos 

não prevendo a questão da acessibilidade e 

hoje em dia graças a Deus os prédios estão 

sendo construídos e estão mais ou menos se 

readequando a essa necessidade que não 

percebíamos antigamente, ou algumas pessoas 

não percebiam. mais alguém quer usar a 

palavra? 

Vagner Oliveira- Nós temos um pouco de dificuldade 

para ter a pauta dessas reuniões, tudo bem que 

não faço parte do Subcomitê mas pretendo 

fazer futuramente, e queria ver com a Secretaria 

se é possível disponibilizar essa pauta. 

Vice-presidente-Certamente a pauta vai ser 

disponibilizado no site. Daqui para frente com 

certeza vamos dinamizar esse site e certamente 

você terá no site.  

Vice-presidente-Obrigado a todos e até a próxima 

reunião.  
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